



Existenzgründungsberatung für junge Arbeitslose
Business Start Up Advice for Young Unemployed
Seit 1999 / established in 1999

 ein konzept von **iq consult**



iq consult – Agentur für soziale Innovationen

Seit 1994 entwickelt iq consult Projekte im Bereich Inclusive und Social Entrepreneurship, Regionalentwicklung und Kulturwirtschaft. Im Jahr 1999 hat iq consult mit enterprise das erste zielgruppenspezifische Beratungsangebot für Existenzgründungen in Deutschland ins Leben gerufen. In den folgenden Jahren hat iq consult Programme für Menschen mit Behinderung, Migrant/innen und Kulturschaffende sowie für Social Entrepreneure entwickelt.

Norbert Kunz, Gründer und Geschäftsführer von iq consult, ist Ashoka Fellow und Sozialunternehmer des Jahres 2010 der Schwab Foundation.

iq consult ist derzeit in Berlin, Brandenburg und Sachsen-Anhalt aktiv.

iq consult – agency for social innovation

Since 1994 iq consult has developed projects in the range of Inclusive and Social Entrepreneurship, regional development and cultural consulting. In 1999, iq consult started enterprise, the first target group specific start up support programme in Germany. It has been followed by business advice programmes for people with disabilities, artists, migrants and, most recently, social entrepreneurs.

Norbert Kunz, founder and CEO of iq consult, is Ashoka Fellow and Social Entrepreneur of the Year 2010 of the Schwab Foundation.

iq consult operates in Berlin as well as in the Federal States of Brandenburg and Saxonia-Anhalt.

enterprise - eine soziale Innovation

enterprise unterstützt unter 27-jährige Arbeitslose, die sich selbstständig machen möchten. Zwar verfügen die meisten von ihnen weder über eine einschlägige Berufserfahrung noch über ausreichende finanzielle Stabilität. Doch sie alle haben ihre eigenen Geschäftsideen.

Die klassische Existenzgründungsberatung kann den besonderen Unterstützungsbedarf dieser Zielgruppe nicht ausreichend bedienen. enterprise ist speziell auf die Bedürfnisse der jungen Existenzgründer/innen zugeschnitten.

Als One-Stop-Modell bietet enterprise Beratung, Workshops, Netzwerk, finanzielle Unterstützung und sogar Co-Working-Spaces in jeder Phase der Selbstständigkeit – alles aus einer Hand.

enterprise – a social innovation

enterprise supports under 27-year old unemployed people who seek to become self-employed. Most of them do not have a lot of work experience and lack financial security. They, however, do have ideas.

Conventional start up advice cannot provide them the support they need. enterprise is tailored to the needs of those young business starters.

As a one-stop agency, enterprise offers them business advice, workshops, network, financial support and, furthermore, co-working-space – out of the same hand.





Der enterprise-Ansatz

Die persönliche Beratung und Begleitung durch die enterprise Berater/innen ist Kern des Programms.

Sie steuern den Verlauf des individuellen Gründungsprozesses, unterstützen die Entwicklung von Kompetenzen und begleiten die Vorbereitung des Businessplans.

In Situationen persönlicher Krisen und schwindender Motivation stehen die enterprise Berater/innen den Existenzgründer/innen zur Seite.

The enterprise approach

Personal counselling and monitoring by a business advisor is the core of the enterprise support.

The business advisor controls the course of the individual start up process, supports the development of competences and accompanies the preparation of the business plan.

In times of personal crisis and of motivational loss, the enterprise business advisor remains close to the client.

Die enterprise-Tools / The enterprise tools



Individuelle prozess- und ergebnisorientierte Betreuung vor, während und nach der Existenzgründung

Individual process- and result-oriented support services before, during and after the business start-up



Regionale Verankerung bzgl. Kommunikation und Netzwerke der lokalen Akteure aus Politik, Verwaltung, Unternehmen und Verbänden

Regional anchorage of support services in communication and support networks of local actors from politics, administration, companies and associations



Exklusiver Zugang zu Mikrokredit-Programmen

Special access to micro-lending programmes, enabling young people to start their own businesses while avoiding excessive debt



Sensibilisierung der Öffentlichkeit für Selbstständigkeit als Alternative zur Arbeitslosigkeit

Increasing public awareness of self-employment as an alternative to unemployment



Der enterprise-Prozess
The enterprise process

Orientieren / to orientate

Feststellung der persönlichen Eignung
Beratung · Information · Assessment
Assesment of the personal aptitude
counselling · information · assessment

enterprise pass

Stabilisierung des Unternehmens
Coaching · Qualifizierung · Controlling · Networking
Consolidation of the business
coaching · qualification · controlling · networking

Wachsen / to grow

Starten / to start

Einrichtung des Geschäftsbetriebs
Beratung
Implementation of the business
counselling

Planen / to plan

Erwerb der Gründungskompetenz und Erstellung des Businessplans
Beratung · Qualifizierung · Mentoring
Acquisition of business starter competences and development of the business plan
counselling · qualification · mentoring



„enterprise bietet umfangreiche Beratung zu allen Fragen rund um die Selbstständigkeit. Dank der unermüdlichen Hilfestellung meiner Berater fühlte ich mich immer sehr gut aufgehoben und kompetent unterstützt.“

”enterprise provides comprehensive advice on all issues related to self-employment. Thanks to the tireless support of my business advisors, I have always felt very comfortable and proficiently supported!“

Annegret Vorein

Gründungs idee: Praxis für Logopädie

Start-up idea: Speech Therapy

Gründungsdatum / Date of establishment: 2010

Alter bei Gründung / Age at founding: 25

Website: www.logopraxis-potsdam.de

„Durch die tolle Unterstützung der kompetenten Berater hat sich der Traum meiner Selbstständigkeit erfüllt und der dafür notwendige Startkredit von knapp 20.000 Euro wurde von der Bank bewilligt. Klasse und ein großes Dankeschön dafür.“

”With the great support of professional business advisors my dream of self-employment has come true and the vital start-up credit of 20.000 Euro was approved by the bank. You have been great - thank you so much!“

Martin Rolle

Gründungsidee: Bootsvermietung

Start-up idea: Boat rental

Gründungsdatum / Date of establishment: 2010

Alter bei Gründung / Age at founding: 27

Website: www.geboote24.de



Geschichte / The enterprise history

- 1994 – iq consult hilft benachteiligten Jugendlichen durch modularisierte berufliche Ausbildung einen Abschluß zu erlangen. Obwohl die meisten von ihnen dieses Ziel erreichen, finden nur wenige eine Anstellung. *Through modularised professional formation, iq consult helps underprivileged youth to get a degree. Even though most of them succeed, only few can actually find a job.*
- 1998 iq consult entwickelt mit enterprise ein Existenzgründungsprogramm speziell für junge Menschen mit wenig Berufserfahrung. *iq consult develops a start up support programme designed for young people with little work experience.*
- 1999 enterprise startet als Pilotprojekt im Land Brandenburg, gefördert vom Ministerium für Bildung, Jugend und Sport und unterstützt von der Berliner Senatsverwaltung für Arbeit, Berufsbildung und Frauen. *enterprise starts as a pilot project in the Federal State of Brandenburg, funded by the Ministry of Education, Youth and Sports and supported by the Berlin Senate's Department of Labour, Professional Education and Women.*
- 2001 enterprise wird in vier weiteren Bundesländern in Deutschland umgesetzt. *enterprise has been implemented in another four Federal States of Germany.*

Europäische Dimension / The European dimension

- 2002 – Die Erfahrung mit enterprise trägt zur EU EQUAL-Initiative bei. Ziel ist es, eine unternehmensfreundliche Infrastruktur für alle gesellschaftlichen Gruppen zu entwickeln. *The enterprise experience complements EU policy making within the EQUAL initiative, aiming to shape a business-friendly infrastructure for all groups of society.*
- 2007
- 2005 & 2007 Die Generaldirektion der Europäischen Kommission erklärt enterprise zum Best Practice Modell in sozialer Innovation. *The EU Directorates General announces enterprise as Best Practice in social innovation.*
- 2007 Norbert Kunz wird für sein Projekt enterprise als Ashoka Fellow ausgezeichnet. *Norbert Kunz, founder of iq consult, is awarded Ashoka Fellow for his project enterprise.*
- 2008 – Als Fortsetzung zu EQUAL zielt die europäische „Community of Practice on Inclusive Entrepreneurship“ (CoPIE) darauf ab, Entscheidungsträger/innen der öffentlichen Verwaltung zu schulen und zu unterstützen. iq consult ist verantwortlich für die Arbeitsgruppe Qualitätsmanagement. *As a follow up to EQUAL, the European "Community of Practice on Inclusive Entrepreneurship" (CoPIE) aims to train and support decision-makers of public administration and start-up intermediates. iq consult is in charge of the CoP Quality Management.*
- 2011
- 2011 enterprise wird von der OECD als Best Practice ausgezeichnet. *enterprise becomes OECD Best Practice.*
- 2011 enterprise erhält den Excellence Award der baskischen Novia Salcedo-Stiftung. *enterprise is awarded the Excellence Award by the Basque Novia Salcedo Foundation.*



„enterprise gab mir Mut, den Schritt in die Selbstständigkeit zu wagen und meine Leidenschaft zum Beruf zu machen.“

”enterprise has given me the courage to step into self-employment and transform my passion into a career.“

Maria Vaorin

Gründungs idee: Modefotografie

Start-up idea: Fashion & advertising photography

Gründungsdatum / Date of establishment: 2011

Alter bei Gründung / Age at founding: 23

Website: www.mariavaorin.de

Philosophie - Inclusive Entrepreneurship

Für eine wachsende Zahl von Menschen ist Selbstständigkeit die einzige Möglichkeit, ihren Lebensunterhalt ohne staatliche Transferleistungen zu bestreiten. Zunehmend entwickeln deshalb Menschen mit unterschiedlichstem Hintergrund eigene Geschäftsideen: Langzeitarbeitslose, Menschen mit Behinderung, Menschen mit Migrationshintergrund, junge Menschen u.a. Andere sehen Selbstständigkeit als eine Gelegenheit, Lücken in ihrer beruflichen Vita zu schließen. Sie alle haben besondere Bedürfnisse hinsichtlich der Existenzgründungsunterstützung. Konzepte wie enterprise und transnationale Initiativen wie CoPIE helfen, eine unternehmerfreundliche Infrastruktur zu schaffen und unternehmerische Potenziale in allen Gruppen der Gesellschaft zu aktivieren.

The enterprise philosophy – Inclusive Entrepreneurship

For an increasing number of people, self-employment is the only way to make a living without being dependent on social welfare. Thus, people with a wide range of backgrounds come up with business ideas: Long-term unemployed, people with disabilities, people with migrant background, young people etc. Others regard self-employment as an opportunity to close gaps in their professional vita. All of them have particular demands when it comes to start up support. Innovative concepts, such as enterprise, and transnational initiatives, such as CoPIE, help to create a business-friendly infrastructure and to activate the entrepreneurial potentials in all groups of society.

Kontakt / Contact

Norbert Kunz
gemeinnützige iq consult gmbh
Schiffbauergasse 7
14467 Potsdam
Deutschland / Germany

Tel.: +49 (0)331 620 79 44
E-Mail: kunz@iq-consult.com
www.iq-consult.com

Impressum / Imprint

Photo: Maria Vaorin, Beate Wätzel

Text: iq consult

Design: Daniela Kleint

Umweltfreundlich gedruckt auf 100% Recyclingpapier
eco-friendly – product made from 100% recycled paper.

Investition in Ihre Zukunft

Gefördert durch das Ministerium für Arbeit, Soziales, Frauen und Familie des Landes Brandenburg aus Mitteln des Europäischen Sozialfonds und des Landes Brandenburg.

Investing in Your Future

Funded by the Ministry of Labour, Social Affairs, Women and Family of the Federal State of Brandenburg by means of the European Social Fund and the Federal State of Brandenburg.



EUROPÄISCHE
UNION
Europäischer
Sozialfonds



LAND
BRANDENBURG
Ministerium für Arbeit, Soziales,
Frauen und Familie

